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En la Biblia, el pecado original simboliza la desobediencia de
Adán y Eva en el Jardín del Edén, al comer del árbol prohibido
del conocimiento del bien y el mal. Este actuar no solo habría
traído el pecado al mundo, sino que habría dejado huellas que
aún persisten. De manera similar, el Gobierno ha cometido su
propio pecado original en la gestión del litio, un recurso estra-
tégico que, si se maneja con opacidad y favoritismo, puede
hipotecar nuestro futuro económico.
En particular, el pecado original de Codelco fue operar sin licita-
ción, negociando en secreto con SQM en el Salar de Atacama y
utilizando al banco Rothschild para invitar a dedo a privados y
seleccionar discrecionalmente a Rio Tinto en el Salar de Maricun-
ga. Por ejemplo, el acuerdo ha significado una transferencia a
SQM de US$ 5.200 millones, según una prestigiosa consultora de
la plaza. Además, se permite que SQM mantenga una posición
dominante en el mercado del potasio con los efectos económicos
que eso conlleva para el sector agrícola.
La gravedad de estos hechos queda en evidencia en un acuerdo de
una comisión investigadora de la Cámara de Diputados que, por
votación unánime, aprobó un informe solicitando dejar sin efecto el
acuerdo con SQM, fortalecer la transparencia con auditorías inde-
pendientes, revisar la consulta indígena y ejercer una mayor protec-
ción de los intereses fiscales.
Un aspecto que ha pasado desapercibido con el acuerdo con Rio

Tinto es que la primera producción de litio está prevista para 2030.
Esto contrasta con la principal razón invocada para no licitar el
Salar de Atacama, que sostenía que quien ganara presentaría un
valle productivo entre el 2031 y 2033, afectando el aprovecha-
miento integral del litio.
Dentro de los trámites que faltan, aún está pendiente la revisión por
parte de la Contraloría del contrato de arriendo entre Corfo y Co-
delco. En esta instancia se debería revisar de forma acuciosa la
pertinencia de la asignación por trato directo a SQM y, a su vez, se
debería pronunciar sobre el marco de transparencia y legalidad en la
gestión del recurso.
Dado que la estrategia para desarrollar nuestra industria del litio
contempla una colaboración público-privada liderada por el Estado,
que aporta el acceso a los salares, y el sector privado, que contribu-
ye con capital e innovación, la clave es que el proceso de selección
del socio privado sea con transparencia y equidad. 
En definitiva, al igual que en la historia bíblica, Codelco cometió el
pecado original de escoger socios privados de manera discrecional y
sin licitación internacional. Sin embargo, aún estamos a tiempo de
corregir el rumbo por medio de procesos transparentes, licitaciones
abiertas y una gestión adecuada del recurso estratégico. Solo así se
podrá garantizar que los beneficios del litio sean, de verdad, para
todos los chilenos y se evitará enfrentar el costo de decisiones que
representan un pecado que todavía puede ser redimido.

EL PECADO ORIGINAL DEL LITIO JORGE HERMANN
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Abundante, pero también au-
daz fue la celebración del Día del
Completo del sábado pasado. Así
lo revelan los datos recabados por
LocalData, firma especializada en
investigación del canal tradicional,
al constatar que el 24 de mayo la
compra de chucrut y salsa america-
na como ingrediente para esta em-
blemática preparación local anota-
ron las mayores variaciones en los
comercios de barrios, con alzas de
470% y 400%, respectivamente, en
comparación con un día habitual (ver
infografía). 

Para Damián De Aguiar, data scien-
tist de LocalData, estas cifras “reflejan
la apertura de los chilenos a innovar en la
preparación de los completos”. 

En general, ese día la venta se disparó
en todos los ingredientes que se ocupan
en un completo. Por ejemplo, a nivel na-
cional la venta de pan casi se cuadruplicó,
mientras que la vienesa se más que dupli-
có. Además, los clásicos indiscutibles tam-
bién dijeron presente. El tomate y la palta,
productos fundamentales en la dieta diaria
de los chilenos, registraron aumentos del
40% y 30% en sus ventas, respectivamente.

Este comportamiento subraya su constante po-
pularidad, más allá de las festividades, precisan
desde la firma.

Por regiones, Coquimbo lideró el entusiasmo
por celebrar este día, con un aumento de las ven-
tas de ingredientes por el canal tradicional de un
270%. Le siguieron de cerca Los Ríos, con un in-

cremento del 240%, y El Maule, que anotó un alza
del 190%. Esta última región, además, reafirma la
fama de Talca y sus tradicionales “completos mo-
jados”, una versión que sus habitantes celebran
con orgullo. ¿Y Santiago? La Región Metropolita-
na figuró en un quinto lugar, con un alza de 170%,
superada por Atacama que aumentó 175%.

Mas allá de lo clásico: ventas de chucrut y salsa
americana ganan protagonismo en el Día del Completo

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

La industria minera se coronó este año como la prefe-
rida por los trabajadores chilenos, quienes valoraron
factores como salario y beneficios; desarrollo de carre-
ra; seguridad y/o estabilidad laboral a largo plazo;
oferta de empleo interesante, e igualdad de oportuni-
dades. Esto cinco ítems posicionaron a la minería como
el sector más atractivo de un total de 10 actividades
productivas evaluadas por Randstad, firma interna-
cional de selección de talento que encuestó a 3.500
personas entre 18 y 64 años, constituida por trabaja-
dores, personas en búsqueda activa de empleo y es-
tudiantes. 

En segundo lugar se ubicó consumo masivo de be-
bidas, seguido de consultoría, banca y consumo
masivo de alimentos. 

La ventaja minera se condice, además, con las 10
empresas mejor valoradas por los chilenos, ya que
la mitad pertenece a ese sector, dice Randstad.

¿DÓNDE QUIEREN TRABAJAR
LOS PROFESIONALES CHILENOS? 

cia del club. Sin perjuicio de lo ante-
rior, sigue apoyando al directorio y al
club en solucionar los problemas ac-
tuales por los que está pasando y en li-
derar el plan de recuperación que se es-
tá llevando a cabo”.

En cuanto al reemplazo de Pérez Cruz
en la presidencia, Sáez Pinochet mani-
festó que el cargo, al cual el empresario
renunció los primeros días del mes de
mayo, está vacante, y que “lo reempla-
zamos los directores por turno mientras
se realizan nuevas elecciones”. A su vez,
precisó que respecto de la presidencia de
la asociación “en nuestro Club el presi-
dente no es director, sino lo eligen direc-
tamente los socios”.

El presidente del Club de la
Unión de Santiago, Matías Pé-
rez Cruz, quien también fue
parte del team que salvó hace

años las finanzas del Teatro Municipal,
esta vez no podrá ver cumplido su ob-
jetivo desde ese cargo. 

Ayer se supo que renunció a la presi-
dencia de la entidad, ya que en un
eventual escenario de liquidación de la
centenaria institución albergada en
Alameda 1091, su puesto podría gene-
rar incompatibilidades con los cargos
que desempeña en varias sociedades
en donde él y su familia son accionis-
tas; partiendo por la firma de energía,
Empresas Gasco, que él preside.

Pérez había iniciado un plan de reor-
ganización del club para recuperar ingre-
sos, con acciones que incluían, por ejem-
plo, hacer más accesible la entrada de
nuevos socios. También impulsó la aso-
ciación de más mujeres a la entidad y una
serie de iniciativas comerciales al amparo
de una nueva gerencia para aumentar el
volumen de eventos que se celebran en el
club para reactivar la generación de in-
gresos, en medio de pasivos por servir
cercanos a los $2.000 millones.

La situación financiera de la entidad,
que el año pasado celebró sus 160 años
de existencia, se había visto desmejora-
da en los últimos seis ejercicios, por la
migración de sedes de empresas desde
el centro de Santiago, hacia el oriente de
la capital. Ello, tras el estallido y la situa-
ción de inseguridad que aumentó en la
comuna de Santiago desde 2019. A esto
se sumaron los cierres obligatorios de la
pandemia, una fuga de socios y cuotas
impagas por parte de muchos de ellos.

Consultado el club sobre las razones
de la dimisión del empresario, el direc-
tor secretario general de la entidad, Vi-
cente Tadeo Sáez Pinochet, señaló:
“Matías Pérez Cruz, frente al riesgo de
incompatibilidades con el rol que cum-
ple en otras instituciones, se vio en la
necesidad de renunciar a la presiden-

Matías Pérez Cruz renuncia a presidencia del 
Club La Unión por eventual incompatibilidad con cargos

El empresario es presidente de Empresas Gasco y participa en otros
negocios familiares de diversa índole.

Matías Pérez Cruz seguirá apoyando al di-
rectorio a solucionar los problemas finan-
cieros del Club de la Unión.
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“La hora solemne”, de Valenzuela Llanos, se salvó de la subasta.
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“Batalla de Rancagua”, de Pedro Subercaseaux, es uno de los cua-
dros que no está incluido en la subasta.
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LAS OBRAS DE ARTE DE CÉLEBRES ARTISTAS QUE SE SALVAN DEL REMATE
PARA PAGAR LOS PASIVOS ADEUDADOS A UN GRUPO DE TRABAJADORES

Un respiro, aunque no total, está teniendo el Club de La Unión
ante la difícil situación financiera que enfrenta. Entre las varias pre-
sentaciones de liquidación y otros recursos legales que han ingresa-
do a tribunales un grupo de trabajadores que reclama sueldos impa-
gos por $800 millones, apareció una resolución de una causa laboral
que obliga a un pago por $100 millones.

Aún quedarían $700 millones, pero la suspensión de la liquidación
del Club que resolvió el Tribunal Constitucional, les deja espacio para
ver cómo se sirven los pasivos, y si se regresa a un escenario de
reorganización o se mantiene la quiebra dictaminada por el 28°
Juzgado Civil de Santiago.

Por ahora, Unión Inmobiliaria, sociedad que cotiza en bolsa y que
cuenta con miles de accionistas distintos a los socios del Club —los
socios para serlo solo tienen que poseer una acción de esta sociedad
anónima abierta como requisito—, deberá responder económica-
mente. Esta última es dueña tanto del edificio de Alameda 1091,
como de la gran colección de obras de arte que alberga el inmueble,
puesto que en uno de estos juicios fue considerado tanto el Club,
como la inmobiliaria, como una sola unidad económica.

Ante este escenario, tal como adelantó “El Mercurio”, Unión In-
mobiliaria, que también entró en reorganización puesto que no reci-

be los pagos de arriendo por parte del Club, encargó una subasta
para el 7 de junio, donde se estima que podrían recaudarse hasta
unos $500 millones. La colección completa se eleva a más de
$3.000 millones, según fuentes conocedoras.

Pero el remate, explican, tiene una doble finalidad. Recaudar re-
cursos para responder a estas demandas laborales, pero resguar-
dando las obras que son reconocidas como parte del patrimonio pic-
tórico nacional y que tienen una sola vocación: ser exhibidas y admi-
radas por el público. Se trata de pinturas como el óleo sobre tela de
Pedro Subercaseaux “Batalla de Rancagua”, que cualquier chileno
identificaría por haber sido imagen en los libros de historia o publi-
caciones populares de conocimiento general como “Icarito”. Menos
conocida, pero también famosa, es “La expedición de Almagro sa-
liendo del Cuzco”.

Entre otras obras de célebres artistas que se salvarán figuran dos
marinas de Álvaro Casanova Zenteno, y dos de Alberto Valenzuela Lla-
nos: “La hora solemne” y “Primavera en Lo Contador”. También los cua-
dros de Pedro Lira “La Mala Nueva” y “Romeo y Julieta”, una marina y
un paisaje de Thomas Somerscales, y una obra de Marcial Plaza Fe-
rrand. Además de todos los retratos históricos de próceres de la Patria y
presidentes del club, manifestaron fuentes vinculadas al remate.
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Ocho mujeres, dos meses y un documento de 27 páginas. Ese es el
resultado que se impuso un grupo de emprendedoras provenientes de
diversas regiones del país para influir en la discusión legislativa que
busca fortalecer el ecosistema nacional de startups. La iniciativa fue
impulsada por Madeleine Valderrama, de Bruna.ai, y Claudia Guerra,
de Dreamoms, a las que en solo días se sumaron otras seis fundado-
ras. Identificaron los problemas, buscaron soluciones y la semana
pasada llegaron hasta el Congreso Nacional para reunirse con la lla-
mada Bancada de las Startups, conformada por diputados de dis-
tintos sectores políticos.

Las recibió el diputado Diego Schalper, quien junto a otros parla-
mentarios conversaron sobre la minuta y la experiencia de em-
prender. “Lo que parecía una reunión técnica terminó convirtién-
dose en un potente ejercicio de reflexión sobre cómo transformar
las reglas del juego desde la mirada de quienes, muchas veces, han
debido romperlas para avanzar”, cuenta Valderrama. 

Entre los temas más destacados, tres resonaron con especi
fuerza: conciliación entre maternidad y emprendimiento, inver
siones con impacto: abrir la caja negra del capital público, y Chil
como hub de inversiones regional, agrega.

Por su parte, Schalper destacó el trabajo y compromiso de
las emprendedoras, recalcando además la importancia de su-
mar a las startups de base científca-tecnológica: “Nos había-
mos centrado en aquellos emprendimientos que no involucran
tantos activos físicos, ni desarrollo científico, pero nos hemos
dado cuenta que es imposible abordar el desafío sin hacerse
cargo de todo”. También, agrega, incorporarán como un foco
especial de trabajo el tema de género, que reconoce no ha-
bían ahondado. En lo que sí hubo consenso por ambos lados
es en la necesidad de abordar la descentralización.

EMPRENDEDORAS SE HACEN PRESENTE EN
LA BANCADA DE LAS STARTUPS 

En el Congreso, cinco de las ocho emprendedoras que se reunieron
con miembros de la bancada para impulsar la innovación. 
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